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В. Виноградов
Двухдневный  обучающий  семинар  провели  специалисты
Государственного  комитета  по  управлению  госимуществом  и
привлечению прямых инвестиций для журналистов СМИ республики,
освещающих  проблемы  разгосударствления,  реструктуризации  и
приватизации. Заинтриговало уже само название курса лекций —
“Реформирование собственности…”
 
 –Мы прошли хотя и короткий, но достаточно сложный и порой
драматичный отрезок своего исторического развития за последние
10  —  12  лет,  —  отметил  заместитель  начальника  управления
Госкомимущества Талантбек Бейшенкулов. — После распада Союза,
когда  кыргызстанские  предприятия,  ориентированные  только  на
централизованные поставки сырья и плановую реализацию своей
продукции  по  определенным  регионам  тогдашнего  советского
государства,  оказались  на  грани  паралича.  Разорвались  все
существовавшие ранее хозяйственные связи. Сельское хозяйство,
перерабатывающая и легкая промышленность, тяжелое и среднее
машиностроение  республики  потеряли  рынки  сбыта.  Товары,
выпускаемые нашими предприятиями, оказались невостребованными.
Нет реализации — нет и оборотных средств для существования.
 
Государство  тогда  не  могло  самостоятельно  справиться  с
огромным количеством недееспособных заводов и фабрик, начиная
от  промышленных  гигантов  и  заканчивая  не  только  мелким
реальным  сектором,  но  и  сферой  услуг  —  магазинами,  кафе,
столовыми, ресторанами.
 
Для  адаптации  экономики  к  совершенно  новым  условиям
требовались  экстренные  и  кардинальные  меры.  Большинство
здравомыслящих  специалистов  понимали,  что  только  институт
частной собственности и разбуженное им чувство хозяина может
восстановить  экономический  организм  страны,  стать  гарантом
демократических преобразований всего общества.
 
Однако очень многие исследователи признают, что приватизация и
другие  формы  коренной  ломки  отношений  собственности  стали
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одной из самых трудновыполнимых составляющих перехода бывших
коммунистических  республик  к  рыночным  отношениям.  Процесс
приватизации идет сейчас с большим или меньшим успехом почти в
70 странах мира. Единственный экономический смысл приватизации
заключается в снижении избыточного давления государства на уже
существующие  конкурентные  рыночные  институты  с  тем,  чтобы
высвободить  мощнейшую  энергию  частных  владельцев  и  всего
частного бизнеса.
 
Следует  подчеркнуть,  что  весь  процесс  приватизации  в
Кыргызстане проходил и идет поэтапно. От разгосударствления
мелких и средних кафе, столовых, ресторанов, магазинов (1991 —
1993 гг.) до массовой приватизации в 1994 — 1997 годах и,
наконец, до реструктуризации стратегических объектов, которая
начата в 1998 году и продолжается сегодня.
 
Теперь уже можно констатировать, что подавляющая часть всего
ВВП страны (более 90 процентов) производится хозяйствующими
субъектами  с  различными  формами  частной  собственности  —
акционерной, корпоративной, совместной, иностранной.
 
Для нас стала уже привычной сама возможность владеть землей. А
ведь  еще  несколько  лет  назад  такое  казалось  просто
непредставимым.  В  свое  время  упорное  нежелание  проводить
земельную  реформу  депутатами  Жогорку  Кенеша  вынудило
Президента страны использовать свое право прямого обращения к
народу — посредством референдума. Только таким образом удалось
решить земельный вопрос — с помощью всенародного голосования
по изменениям Конституции в 1998 году.
 
Теперь  же  в  новой  редакции  Основного  закона  страны  права
собственника еще более усиливаются. Это относится и к тем, кто
работает  на  земле,  для  кого  она  является,  по  сути,
единственным источником заработать на достойную жизнь (ст.4),
и к тем, кто просто владеет своей квартирой, дачей, не говоря
уже об акционерах, имеющих в своем распоряжении предприятия,
промышленные производства, а также работающих в сфере услуг.
Как и к тем частным бизнесменам, которые ведут собственную
индивидуальную предпринимательскую деятельность.
 
…Во время семинарских занятий были также подробно рассмотрены



состояние  и  перспективы  отечественного
топливно–энергетического  комплекса.  Проблем  здесь,  конечно,
хватает, но, как подчеркнул заместитель начальника управления
—  заведующий  отделом  развития  и  приватизации  объектов  ТЭК
Госкомимущества Абдырашит Мукамбетов, все они решаемы.
 
Чтобы лишний раз не заставлять беспокоиться наших читателей,
информируем: сейчас на ТЭЦ Бишкека складировано порядка 200
тысяч тонн карагандинского угля. Он поступает к нам в счет
погашения  задолженности  Казахстана  перед  Кыргызстаном  по
реализации  межправительственных  соглашений  по  совместному
использованию водноэнергетических ресурсов. Таких запасов на
ТЭЦ, по оценкам специалистов, вполне хватит до конца зимы,
какой бы морозной она у нас ни была.
 
Виктор Виноградов, «Вечерний Бишкек», 29 января 2003
 


